
« Nous coopérons à votre joie » (2 Co 1, 24)

En conclusion de la messe d’ordination et d’installation

Comme je souhaiterais pouvoir vous saluer chacune et chacun afin de vous remercier pour
votre présence aujourd’hui en cette ville de Tulle :  vous êtes venus de la Corrèze, de diverses
régions de France, d’Italie, de l’Inde, d’Afrique … et grâce aussi à la retransmission en direct, notre
assemblée est nombreuse, en divers pays.

Loué soit Jésus-Christ, vrai homme et vrai Dieu ! « C'est [Jésus-Christ]  Ressuscité, présent
parmi nous, qui protège et guide l'Église et qui continue à la faire revivre dans l'espérance, par
l'amour ‘répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné’ (Rm 5, 5) 1 ».  C’est ce
même Esprit Saint, Esprit de concorde, de force et de joie, que j’invoque aujourd’hui sur toute
notre assemblée, et particulièrement sur les plus jeunes qui ont soif d’une vie grande et belle,
digne et joyeuse. A chacun : « la paix soit avec vous ! »

« Ceux qui espèrent en Dieu mettent leurs mains fragiles dans sa main grande et forte, se
laissent  relever  et  se  mettent  en  route  :  avec  Jésus  ressuscité,  ils  deviennent  des  pèlerins
d’espérance, des témoins de la victoire de l’Amour, de la puissance désarmée de la Vie  », nous
disait  encore  le  Pape  François,  le  dimanche de  Pâques.  « Donner  le  Christ  signifie  donner  de
l’amour, témoigner de cette charité prête à tout. L’amour seul est digne de foi.2 » Soyons de ces
témoins désarmés de la Vie, plus forte que toute mort, la Vie à connaître dès maintenant par la
charité.  A nous d’en être témoins,  fraternellement,  aujourd’hui dans notre département de la
Corrèze, dans nos villes et villages, dans nos communautés paroissiales. Chacun est voulu et aimé
de Dieu, de sa conception à sa mort naturelle. A nous d’en être témoins auprès des personnes
malades ou mourantes, victimes, prisonnières, en deuil,  en précarité, personnes demandant le
baptême ou souhaitant se marier. Elargissons aussi notre regard à toute la création : avec saint
François d’Assise, avec nos frères et sœurs du monde agricole et avec tout le créé, chantons :
« Loué sois-tu mon Seigneur par toutes tes créatures ».  

Que ceux qui ont préparé très en amont et accompagné de leurs talents cette journée et
cette messe d’ordination par la communication et l’accueil, les invitations, les chants, les fleurs, le
déroulement de la liturgie, les abords de la cathédrale pour permettre au plus grand nombre de
participer joyeusement à ce moment important,  soient vivement remerciés :  merci  pour votre
engagement à cette œuvre commune, signe de ce que nous pouvons construire ensemble, chacun
apportant le meilleur de soi-même.  

Je voudrais aussi remercier ceux qui ont permis cette célébration, à commencer par mes
parents et ma famille : merci pour le don de la vie et votre affection. « C’est dans la famille, « que
l’on pourrait appeler Église domestique » (LG, n. 11), que mûrit la première expérience ecclésiale
de la communion entre les personnes, où se reflète, par grâce, le mystère de la Sainte Trinité.

1 Léon XIV, discours aux cardinaux, le 10 mai 2025. 
2 Léon XIV, discours à la rencontre des représentants pontificaux, 10 juin 2025.



‘‘C’est ici que l’on apprend l’endurance et la joie du travail, l’amour fraternel, le pardon généreux,
même réitéré, et surtout le culte divin par la prière et l’offrande de sa vie’’ (CEC, n. 1657)3 ». Merci
pour ce climat familial et ce que nous y avons reçu. 

Je salue ensuite Son Excellence Mgr Celestino Migliore, nonce apostolique en France, qui
m’a transmis avec confiance la décision du pape François de me choisir pour être le 56 ème évêque
de Tulle. Merci de transmettre au pape Léon XIV – par qui est passée ma nomination - l’affection
et la prière du diocèse de Tulle. Je retiens de son homélie d’installation, le 18 mai dernier, ces
paroles fortes et programmatiques : « Avec la lumière et la force du Saint Esprit, construisons une
Église fondée sur l’amour de Dieu et signe d’unité, une Église missionnaire, qui ouvre les bras au
monde,  annonce la  Parole,  se  laisse interpeller  par  l’histoire  et  devient  un levain d’unité  pour
l’humanité4 ». 

Eminence, Frère François, merci d’être venu, pour la deuxième fois en quelques mois dans
le diocèse. (Je dis deuxième et non seconde pour t’y accueillir encore.) Merci d’avoir présidé cette
messe et prononcé l’homélie, assisté de Mgr Jérôme Beau, archevêque métropolitain de Poitiers,
et  de  Mgr  Francis  Bestion,  mon  prédécesseur,  maintenant  évêque  de  Blois ;  avec  les  autres
évêques qui m’ont écrit ou qui sont présents, notamment Mgr Bernard Charrier : votre accueil
dans le collège épiscopal m’a beaucoup touché. 

C’est la famille franciscaine que je voudrais honorer maintenant : laïcs et jeunes, clarisses
capucines  et  sœurs  clarisses  qui  nous  regardez  par  la  télévision,  sœurs  franciscaines,  frères
mineurs présents aux Grottes de Saint Antoine, frère conventuel - par ta présence, frère François -,
et frères Capucins : je m’éloigne, mais je reste frère de cœur avec vous. Ces années en fraternité
m’ont  formé et  changé,  confronté  et  approfondi.  Merci,  frères !  Grazie,  anche  fratelli  e  laici
dell'OFS venuti dall'Italia. Grazie per la vostra presenza, la vostra preghiera e la vostra vicinanza.
Rimaniamo nella mano del Signore.

Avec vous tous, chers frères et sœurs baptisés en Christ, qui êtes prêtres, prophètes et
rois ; avec vous représentants des confessions chrétiennes ; avec vous, chers frères prêtres, au
nom du Christ Bon Pasteur, vous que le pape Léon XIV a récemment remerciés « du fond du cœur
(…) pour [votre]  engagement courageux et persévérant5 » ; avec vous, frères diacres, au nom de
Jésus serviteur ; avec vous frères séminaristes qui apprenez à vivre à la mesure du don du Christ ;
avec vous frères et sœurs consacrés qui nous signifiez « la joie de l’Evangile » : mettons notre zèle
à « communiquer la beauté de la foi, la beauté et la joie de connaître Jésus6 », ami et Sauveur, uni
au Père et à l’Esprit Saint, communion d’amour et de vie. « C’est en un seul Esprit que nous tous
avons  été  baptisés  en  un  seul  corps »  (1  Co 12,  13)  où  chacun  apporte  sa  contribution
spécifique. En reprenant  les  mots  de saint  Paul,  « nous coopérons à  votre  joie »  (2  Co 1,  24),
soyons les uns pour les autres, artisans de paix et de joie, dons de l’Esprit Saint. 

Monsieur  le  Préfet,  messieurs  les  sénateurs,  monsieur  le  Président  du  Conseil
départemental, monsieur le Président des Maires de Corrèze, mesdames et messieurs les maires,
les représentants de l’Etat et les élus, je voudrais à présent vous remercier vivement pour votre
3 Encyclique La joie de l’amour, n°86. 
4 Homélie marquant le début du ministère pétrinien du pape Léon XIV, le 18 mai 2025. 
5 Message à la Conférence des Evêques de France, 28 mai 2025. 
6 Cardinal Robert Prévost, préfet du dicastère pour les Evêques, sur le site Vatican News, 2023. 



présence et vous dire mon respect et mon souhait de coopérer avec vous. Merci, notamment,
pour l’attention constatée au patrimoine religieux, à la fois signe de mémoire, de recueillement et
de  rassemblement.  Vous  êtes  aussi  en  première  ligne  pour  soutenir  et  accompagner  la  vie
quotidienne des  citoyens,  maintenir  l’unité  et  favoriser  la  fraternité.  Tâches  délicates,  mais  ô
combien  nécessaire :  « il  nous  faut [chaque  jour]  constituer  un  ‘‘nous’’  qui  habite  la  Maison
commune7 »,  un  « nous »  de quartier,  un  « nous »  de village,  un  « nous »  avec  le  créé.   « La
grandeur politique se révèle quand, dans les moments difficiles, on œuvre pour les grands principes
et en pensant au bien commun à long terme8 ». Les uns avec les autres, nous pouvons affronter les
défis d’aujourd’hui. 

Au  terme  de  cette  messe,  je  voudrais  adresser  un  remerciement  particulier  à  l’abbé
Bernard Zimmermann pour sa mission d’administrateur diocésain durant ces mois et pour son
accueil  chaleureux  quand  je  suis  arrivé  à  Tulle,  remerciement  que  j’étends  au  collège  des
consulteurs et aux personnes de la curie diocésaine. Pour m’aider dans la mission qui m’a été
confiée et après consultation des prêtres, des diacres et des laïcs en mission diocésaine, je nomme
deux vicaires généraux : l’abbé Roland Néné Kevya, incardiné dans le diocèse, et don Régis Sellier,
de la Communauté Saint Martin. Je les remercie d’accepter cette tâche au service de tous. 

« L’évêque est avant tout un martyre du Ressuscité9 », avec vous, au milieu de vous, pour
vous, pour coopérer à la joie de Dieu en ce monde et entre nous. A la grâce de Dieu. Je vous
remercie.  

Frère Eric Bidot, ofm cap
Evêque de Tulle, le 15 juin 2025

7 Pape François, encyclique Fratelli tutti, n° 17.
8 Pape François, encyclique Laudato Si, n°178.
9 Pape François, Discours à la réunion de la Congrégation pour les évêques, le 27 février 2014. 


